20 de enero de 2005

■ LAVIN CAMBIA DE PLANES y evita coincidir con Bachelet en La Ligua PAGINA 6

■ AMIGO DE LAGOS gestiona importante reunión en India PAGINA 7

Delegación de generales, encabezada por el comandante en jefe (S), asistió a las exequias de Germán Barriga Muñoz, en las que también estuvo Manuel Contreras

## Ejército y mandos de la Dina coinciden en funerales de coronel (R) suicida

▶ Fuentes castrenses explicaron que la presencia de cuatro generales fue una señal a ex militares que viven una difícil situación económica y judicial. En la ceremonia -donde estuvieron ex oficiales del disuelto organismo de inteligencia, como Krassnoff y Moren Brito-también hubo críticas a la escasa retribución que han tenido los gestos del Ejército.



EL JEFE (S) DEL EJERCITO, Javier Urbina, ayer acompañó a la familia del coronel (R). "Falleció en las condiciones tan dramáticas que conocemos. Y esperar que Dios, nuestro Señor, lo acoja", agregó.

arias ofrendas florales, una con las siglas "DINA" y otra con la palabra "Comandos", acompañaron hasta su sepultura al coronel (R) Germán Barriga Muñoz, quien se suicidó lanzándose desde el piso 18 de un edificio ubicado detrás de la Escuela Militar, tras dejar una carta donde explica su desespera-ción por la falta de trabajo y problemas judiciales y económicos.

Después de una misa en la catedral castrense, los restos del ex oficial -procesado, entre otros casos, por la desaparición de nueve dirigentes del PC en 1976 en calle Conferencia- fueron llevados al Parque del Recuerdo, donde -en medio de discursos- algunos de sus ex camaradas se pusieron las boinas negras características de la especialidad que Barriga ostentaba como Fuerza Especial del Ejército. Al cementerio asistieron varios ex miembros de la Dina, como su ex director, general (R) Manuel Contreras; el coronel (R) Marcelo Moren Brito y el brigadier (R) Miguel Krassnoff. Todos ellos implicados en causas de DD.HH.

Contreras aseguró que la muerte de Barriga fue un "asesinato" provocado por la persecución de los "marxistas". Recalcó que la Dina cumplió órdenes y que, si bien no culpaba a nadie, su deseo es que Augusto Pinochet hubiera hecho un gesto

como el actual jefe militar, Juan EL EX DIRECTOR Emilio Cheyre.

## Delegación

Encabezada por el comandante en jefe (S) del Ejército, Javier Urbina, una delegación de cuatro generales asistió sólo a la ceremonia. Urbina aseguró que venía a acompañar a la familia del coronel (R), quien "falle-ció en las condiciones tan dramáticas que conocemos. Y esperar que Dios, nuestro Señor, lo acoja". Fuentes castrenses explicaron que

la presencia de los altos oficiales fue un gesto hacia militares retirados que viven una compleja situación judicial y económica. Además, Urbina entregó a la viuda la bandera **DE LA DINA** Manuel Contreras (al centro) aseguró

ayer que la muerte del coronel (R) Barriga fue un provocado por la persecución de "marxistas".

nacional, y se rindieron los honores que corresponden a un militar retirado, según protocolo.

El comandante en jefe (S) y el general Juan Carlos Salgado -segundo hombre del Ejército, actualmente en Washington- fueron compañeros de Barriga en la Academia de Guerra. También compartieron aulas con Krassnoff y el actual alcalde de Providencia, Cristián Labbé. Este último lamentó la situación que afecta a varios ex uniformados. "Todos los gestos que hemos hecho los militares no tienen ninguna retribución, solamente el odio y la venganza" dijo el edil. Otro de los presentes, el general (R) Sergio Espinosa, agregó que "el elástico se está estirando demasiado. Hay que ser prudentes en todos los sectores de la sociedad".

Además, fue repartido un poema anónimo, en homenaje a Barriga, que señala que no tenía de qué "pedir perdón", como él expresa en su carta póstuma. "Son otros los que deben cargar en sus conciencias su partida, son los que vistiendo hasta hoy su mismo uniforme no han estado a su altura", dice el escrito.

Paralelamente, el presidente de la agrupación de militares retirados Chile Mi Patria, general (R) Rafael Villarroel, denunció que fue alertado de un atentado en su contra en la misa. Esto derivó en el despliegue de efectivos del Gope de Carabineros que vigilaron las exequias.

La muerte de Barriga llegó ayer a la Cámara Alta cuando en la hora de incidentes el senador RN Carlos Cantero envió un pésame a los familiares del coronel (R) y criticó el "sesgo inmenso en derechos humanos en este escenario político y en los tribunales de justicia".

Luego, el ex jefe de la Armada y senador institucional, Jorge Martínez Busch, aseguró que en Chile "no existe estado de derecho", porque se han prolongado los procesos con figuras judiciales ficticias. Sus palabras provocaron una fuerte réplica del DC Mariano Ruiz-Esquide, quien dijo que en su momento el golpe fue justificado sobre la base de que en Chile no había estado de derecho. "Una declaración como esta es lo más fascista que he escuchado en este Senado", agregó.

Gobierno empezó esta semana a sondear a parlamentarios para lograr un proyecto que limite en el tiempo estas causas

## Suprema busca fórmula para acelerar causas de violaciones de derechos humanos

ANA MARIA SANHUEZA

Tras constatar el lento avance de la mayoría de las causas de violaciones a los derechos humanos que investigan tanto ministros de corte como jueces exclusivos, el pleno del máximo tribunal estudia la creación de una fórmula que permita acelerar la tramitación de estos juicios.

Paralelamente, el Ejecutivo comenzó a sondear entre parlamentarios el proyecto que busca limitar en el tiempo antiguos casos criminales, entre ellos de DD.HH. y así "empalmar" estos juicios a la Reforma Procesal Penal que entra en vigencia en junio en la Región Metropolitana. La intención, según explicaron en Palacio, es enviar una nueva propuesta que deje conformes a todos los sectores y no sea tildado de "ley de punto final". El vocero de gobierno, Francisco Vidal, dijo que "el proyecto busca que a la brevedad exista un solo proceso penal".

El presidente de la Sala Penal, Alberto Chaigneau, afirmó que tanto por las víctimas como por los procesados, "es necesario que

se les ponga un término adecuado a estas causas". Mientras, el supremo José Benquis aseguró que los políticos también deben hacerse cargo de "los temas de la transición" y no descargar toda esa tarea en los tribunales.

En el pleno especial de ayer, los supremos analizaron un informe del estado de las causas de derechos humanos. Si bien se informó que la cita estaba contemplada con anterioridad, la reunión coincidió con el suicidio del ex miembro de la Dina Germán Barriga.

Ayer, el presidente del máximo tribunal, Marcos Libedinsky, dijo que "la Corte Suprema está preocupada permanentemente. Ha tomado medidas, ha hecho lo que ha estado en sus manos, designó jueces con dedicación exclusiva y ministros, y hace un tiempo se pidió informes de cuál era el avance. Estamos constantemente preocupados y vamos a seguir tomando las medidas que estén a nuestro alcance para ir poniendo término a este tema".

Fuentes judiciales aseguraron que en el pleno hay preocupación por el retraso de algunos procesos



EL PRESIDENTE DE LA CORTE SUPREMA, Marcos Libedinsky, dijo ayer que existe constante preocupación por el tema de derecho humanos.

que se indagan desde 1995 o 1996. La demora la atribuyen a dos factores: que las causas llegaron a sus manos desde la justicia militar sin ningún avance y también a la lentitud que han tenido algunos jueces para indagar. De hecho, tras leer el informe de los casos, el pleno constató que

muchos aún permanecen abiertos, mientras que sólo una minoría está en su etapa final.

La preocupación también apunta a que una gran mayoría de ministros de la Corte de Santiago (22) está investigando causas de DD.HH. paralelamente a su función de juzgar.